

penosa Visita murió de una picadura venenosa.
 Don Fr. Ignacio de Padilla y Estrada, Obispo de Yucatán, Arzobispo de Santo Domingo, honor de su familia y Religión de Predicadores.

Don Miguel Poblete, Arzobispo de Manila, modelo de Prelados sabios y santos.

Don Manuel Antonio Roxo del Rio y Vieira, Colegial Real de San Ildefonso, Rector de Salamanca, Arzobispo, Gobernador y Capitan General de Manila, cuyas calamidades en el asalto de los Ingleses el año de 1763, consternaron su noble corazón, sacrificando por su Pueblo y por su Rey quantos intereses tenia y su preciosa vida a impulso de los pesares.

El Padre Cristobal de Villafañe, víctima de la caridad, degollado a manos de unos reos que auxiliaba para el suplicio en la Ciudad de Guatemala, donde era Prefecto de carceles.

Don Joaquín Antonio de Ribadeneira, Colegial mayor de Santa Maria de los Santos, Abogado, Fiscal y Oidor de la Real Audiencia, cuya literatura es bien publica por sus obras.

Don Francisco Xavier de Gamboa, Colegial del Real de San Ildefonso, Alcalde del Crimen, Oidor y actual Regente de aquella Audiencia, acreditado en Europa y en América por sus talentos y por su célebre tratado de Minas que imprimió estando en Madrid.

Don Antonio de Villaurrutia, Colegial del Colegio de Todos los Santos, Oidor de la Audiencia de Santo Domingo, Decano de la de su Patria, y Regente en la de Guadalaxara, exemplar Ministro de providad, justificacion y humildad en todos sus empleos.

Don Baltasar Ladron de Guevara, que siguiendo la carrera de la Jurisprudencia, le grangearon su literatura y talentos la Asesoría del Virreynato, fue Agente Fiscal, Alcalde del Crimen y Oidor en su Patria, acreditando siempre su zelo y continua fatiga en servicio de Dios y del Rey.

El Doctor Don Juan Joseph de Eguilara, Magistrat y Dignidad de la Iglesia de Mexico su patria, elec-

to Obispo de Yucatán, que renunció, escribió mas de 40. tomos, y murió incansable en la fatiga del estudio, dexando publicado solo el primer tomo de la estimable obra de la Biblioteca Mexicana.

Contentandonos por no Acapulco, y otras tantas extender mas de lo que de la del N en el de la pide lo ceñido de un artículo Veracruz en 274. grados lo; está Mexico 84. leguas 10. min. de long. y en 19. del mar del Sur, que es la gr. 26. min. 53. seg. de distancia del Puerto de lat.

CATALOGO DE LOS ARZOBISPOS

que ha habido en Mexico.

1. Don Fr. Juan de Zumarraga, del Orden de San Francisco, natural de la Villa de Durangó en Vizcaya, fue Guardian de su Convento del Abrojo, de donde le sacó el Emperador Carlos V. por el credito de sus heroicas virtudes, presentandole para primer Obispo, y luego Arzobispo de la Santa Catedral de Mexico, que renunció primero, y le obligó a admitir la obediencia el año de 1527., concediendole su Santidad el Palio en 1545., mereció que el de 1531. se le apareciese la Virgen Santísima de Guadalupe, a quien fabricó la primera Hermita, murió el año de 1548. habiendo confirmado en 4. días 148500. Indios en la abanzada edad mas de 80. años.

2. Don Fr. Alonso de Montufar, del Orden de Predicadores, natural de la Ciudad de Loja en el Reyno de Granada, fue Prior de su Convento de Santa Cruz, Calificador del Santo Oficio, elevado a la Dignidad de este Arzobispado el año de 1551., trabajó con infatigable zelo, celebró dos Concilios Provinciales uno el año de 1555. y otro el de 1565., perfeccionó la Hermita de nuestra Señora de Guadalupe, y falleció de una dilatada enfermedad el año de 1569.

3. Don Pedro de Moya y Contreras, natural de

Cordoba, Doctor en Sagrados Cánones por la Universidad de Salamanca, Maestro Escuela de la Santa Iglesia de Canaria, Inquisidor de Murcia, y el primero y fundador de la de Mexico, electo Arzobispo el año de 1573., celebró tercer Concilio Provincial en 1585., el credito y desempeño con que gobernó, hizo que el Rey le confiase la Visita General del Reyno, y el Virreynato y Capitanía General de él por muerte del Conde de Coruña, fue llamado á España para dar cuenta de su Visita, y satisfecho el Rey le confirió la Presidencia del Supremo Consejo de Indias, y á pocos meses murió el año de 1591.

4. Don Alonso Fernandez Bonilla, también natural de Cordoba, Inquisidor, Fiscal del Santo Tribunal de Mexico, Dean de su Santa Iglesia, Obispo de Guadalupe en la Nueva Galicia, nombrado Visitador General del Perú que concluyó con sumo acierto, y fue presentado para Arzobispo por el Rey Don Felipe II. el año de 1592. despues de consagrado en Lima recibió orden de pasar á la Ciudad de Quito á pacificar el alboroto que se habia movido por el establecimiento de la Alcabala, pero murió antes de emprender el viage.

5. Don Fr. Garcia de Santa Maria y Mendoza, del Orden de San Gerónimo, natural de Alcalá de Henares, de la casa de los Duques del Infantado, fue Prior del Real Monasterio del Escorial, General de su Orden, Testamentario del Rey Don Felipe II., y presentado para Arzobispo de Mexico por el Rey Don Felipe III. el año de 1600., y aceptó compelido de la obediencia, desempeñandolo con tanto zelo, que sufrió muchos trabajos en los seis años que gobernó, por la reforma de su Clero, y defensa de la inmunidad eclesiástica; era varon Religioso, limosnero y piadoso, murió con fama de Apostólico y sabio el año de 1606.

6. Don Fr. Garcia Guerra, del Orden de Santo Domingo, natural de la Villa de Fromesta en el Obispado de Palencia, fue Prior y Maestro de Provincia en

en su Convento de Valladolid, y presentado para este Arzobispado el año de 1607., gobernó con singular acierto así lo eclesiástico como lo secular, por haber sido nombrado Virrey; dotó una limosna mensual para pobres vergonzantes en la Iglesia de nuestra Señora de Guadalupe, murió de resulta de una caída que dió al entrar en el coche el año de 1611.

7. Don Juan Perez de la Serna, natural de la Villa de Cervera en el Obispado de Cuenca, Colegial de San Antonio de Sigüenza, y en el mayor de Santa Cruz de Valladolid, su Catedrático y Canónigo Magistral de la Iglesia de Zamora, electo Arzobispo el año de 1613., cargo que desempeñó con tanto acierto que dexó creditos de zelosísimo Pastor, por lo que le favoreció mucho el Sumo Pontifice, escribiendole cartas de mucho cariño; se esmeró en el amor de sus subditos, dandoles muchas limosnas por su mano, trasladó el Cuerpo del Venerable Siervo de Dios Gregorio Lopez, dió á sus expensas á luz el tercer Concilio Provincial, que celebró su antecesor. Bendixo la segunda Capilla que se dedicó á la Virgen de Guadalupe el año de 1622., cuyos meritos hicieron que el Rey quisiese tenerle mas inmediato promoviendo al Obispado de Zamora, donde murió el año de 1631.

8. Don Francisco Manso y Zuñiga, natural de la Villa de Cañas en el Obispado de Calahorra, Colegial en el Colegio mayor de Santa Cruz de Valladolid, Catedrático de Vísperas de Sagrados Cánones en aquella Universidad, Oidor de la Chancillería de Granada, del Consejo de S. M. en el Real de Hacienda, y en el Supremo de Indias, Abad de San Adrian, Arcipreste de la Rioja y de Camero Viejo en aquella Iglesia, presentado para este Arzobispado por el Señor Don Felipe IV. el año de 1629. Acreditó su ardiente zelo en el socorro que dió en la inundacion que experimentó Mexico al año de 1630., saliendo en una canoa á distribuir el sustento, y lo mismo hizo en la peste que se siguió: fue

promovido á los Obispos de Badajoz y Cartagena, á la Comisaria de la Santa Cruzada, al Arzobispado de Burgos y á la plaza de la Cámara de Indias, dandole S. M. título de Conde de Hervias y Vizconde de Negueruela.

9. Don Francisco Verdugo, natural de la Ciudad de Carmona, Colegial de Santa Maria de Jesus en Sevilla, Catedrático de Prima en Sagrados Cánones, Inquisidor de Lima, y Obispo de Guamanga, fue presentado para Arzobispo de Mexico; pero murió en aquella Ciudad antes de recibir las Bulas, sin tener de que hacer testamento por sus limosnas.

10. Don Feliciano de la Vega, natural de Lima, Catedrático Jubilado de Prima en Sagrados Cánones, Canónigo, de aquella Sta. Iglesia y Dignidad de Chantre, Provisor y Vicario General del Arzobispado, Juez de Apelaciones de sus sufraganeos, electo Obispo de Popayán y de Vera Paz el año de 1628, promovido á esta Metropolitana de Mexico el año de 1638, varon de suma literatura, como acreditan sus obras, y igual en el zelo apostólico: para su calificación basta decir que de mas de 400. sentencias que dió en juicio no se le revocó ninguna; no tomó posesion del Arzobispado por haber muerto antes de entrar á él, en Mazatlan 30. leguas de Acapulco el año de 1640.

11. El Venerable Señor D. Juan de Palafox y Mendoza, Obispo de la Puebla de los Angeles, fue promovido á este Arzobispado, que no aceptó.

12. Don Juan de Mañozca, natural de Marquina en Vizcaya, Colegial del Real y mas antiguo Colegio de San Ildefonso de Mexico, y de el de San Bartolomé el viejo de Salamanca, primer Inquisidor de Cartagena de Indias, despues de Lima, y de la Suprema, Presidente de la Chancillería de Granada, presentado para este Arzobispado el año de 1643, murió el de 1653.

13. Don Marcelo Lopez de Azcona, Abad de Roncesvalles, presentado para Arzobispo el referido año de 1653, murió á pocos dias de haber tomado posesion.

14. Don Mateo de Sagade BURGUEIRO, natural de Pontevedra en Galicia, Colegial en el mayor de Santa Cruz de Valladolid, Catedrático de Artes de Durango, y de Sagrada Escritura en aquella Universidad, Canónigo Magistral en las Santas Iglesias de Astorga y de Toledo, electo Arzobispo de Mexico el año de 1655, fue acerrimo defensor de la jurisdiccion eclesiástica, por lo que tuvo varias competencias, le presentó S. M. para el Obispado de Cadíz el año de 1662, poco despues para el de Leon, y ultimamente le promovió al de Cartagena en 1663, donde murió en 1672.

15. Don Diego Osorio de Escobar y Llamas, natural de la Coruña en Galicia, Abogado de los Reales Consejos, Canónigo Doctoral de la Iglesia de Toledo, Inquisidor General de su Arzobispado, de el Consejo de la Governacion del Excelentísimo Señor Cardenal de Sandoval, Obispo de la Puebla de los Angeles, el año de 1656, y el de 1664. Virrey, Gobernador y Capitan General de Nueva España, electo Arzobispo; y aunque lo renunció gobernó hasta la llegada de su sucesor.

16. Don Alonso de Cuevas y Davalos, natural de Mexico, Canónigo Magistral, Tesorero y Arce-diano de la Iglesia de la Puebla, Dean de esta Metropolitana, Obispo de Oacaxa, varon de ilustre nacimiento y singulares virtudes, murió antes de tomar el Palio, año de 1665, enterrose en la Catedral donde fue bautizado.

17. Don Fr. Marcos Ramirez de Prado, del Orden de San Francisco, natural de Madrid, fue Obispo de Chiapa y de Mechoacán, Visitador del Tribunal de Santa Cruzada en Nueva España, promovido á este Arzobispado el año de 1666, entró á tomar posesion con jubilo universal, y quando esperaban los mayores aciertos en su gobierno, como en las otras Iglesias que habia estado, murió el año siguiente antes de recibir el Palio.

18. Don Fr. Payo Enríquez de Rivera, del Orden

den de San Agustín, natural de Sevilla, hijo de los Duques de Alcalá, Prior de varios Conventos y Rector del Colegio de Doña María de Aragon en Madrid, Calificador del Santo Oficio, Obispo de Guatemala y de Mechoacán, presentado para este Arzobispado el año de 1668. : fue Religioso sumamente modesto y limosnero, zeloso de la disciplina eclesiástica, y virtuoso, elevado al supremo mando de Virrey y Capitan General año de 1673, continuó su gobierno desinteresado, útil y pacífico, calidades que le hubieran perpetuado á no renunciar con instancia; y habiendo pasado á España el año de 1681. llamado para el Obispado de Cuenca, se retiró al Convento de nuestra Señora del Risco de su Orden, inmediato á la Ciudad de Avila, donde reducido á una vida austera y religiosa murió el año de 1684.

19. Don Manuel Fernandez de Santa Cruz Sahagun, natural de Palencia, Colegial del de Santa Cruz de Valladolid, Canónigo Magistral de Segovia, Obispo electo de Chiapa, Guadalaxara y Puebla de los Angeles el año de 1677. , promovido á Arzobispo de Mexico el de 1680. , pero lo renunció juntamente con el Virreynato con suma humildad.

20. Don Francisco de Aguiar, natural de la Villa de Betanzos en Galicia, Colegial del mayor de Cuenca en la Universidad de Salamanca, Canónigo Magistral de Astorga, Penitenciario de Santiago, presentado para Obispo de Mechoacán, y promovido á este Arzobispado el año de 1681. , conservó toda su vida una pureza angélica, y una modestia agena de todo fausto, tan zeloso del bien de su rebaño que visitó toda la Diócesis con imponderable fatiga, atrayendo muchas almas al gremio de la Iglesia: fue exemplar de Prelados, limosnero, devoto, edificativo, vigilante en la reforma de costumbres, suave para todos, y solo para sí severo: fue el fomento de la fundacion del Colegio de Niñas de San Miguel de Belen, y á su solicitud se hizo la del Colegio Seminario Tridentino, edificó la casa para recoger mu-

geres locas, que llaman allí de Sayagos, fue insigne bienhechor de la casa de Misericordia para depositar mugeres casadas; puso la primera piedra para el magnifico Templo de Guadalupe, y murió el año de 1658. : se trata de la causa de su Beatificacion, pues aun en vida mereció el mayor elogio de la Silla Apostólica y del Cardenal Aguirre en el catálogo de los Arzobispos de Mexico.

21. Don Juan de Ortega Montañes, natural de Llanes en el Principado de Asturias, ascendió por sus meritos al Obispado de Durango, despues al de Mechoacán, al de Guatemala, y al Virreynato y Capitanía General de Nueva España, promovido á este Arzobispado el año de 1701. : la integridad con que gobernó, movió á S. M. á confiarle segunda vez el mando, y con el zelo de acabar el Templo de la Virgen de Guadalupe, salia personalmente á pedir limosna por la Ciudad; y concluido, ya en estado de dedicarlo, murió el año de 1710.

22. Don Joseph Lanciego y Eguiluz, natural de la Villa de Viana en el Reyno de Navarra, del Orden de San Benito, Predicador de S. M., Calificador de la Suprema, y Abad de su Monasterio en Naxera, presentado para Arzobispo el año de 1711. , gobernó con la mayor prudencia, y con igual zelo visitó todo el Arzobispado, á sus expensas hizo la mayor parte de la fábrica del Colegio de Belén, cuidó con vigilancia de las Capellanías del Santuario de nuestra Señora: y en su tiempo se obtuvo la Bula para ereccion de la Iglesia en Colegiata, murió el año de 1728.

23. Don Manuel Joseph de Endaya y Haro, natural de Luzon en las Islas Filipinas, Maestro en Filosofía y Doctor en Sagrada Teología en la Universidad de Manila, Canónigo de la Santa Iglesia de Placencia, Arcediano de Alarcon, Dignidad de la de Cuenca, presentado para Obispo de Oviedo, de donde fue llamado al Concilio que celebró N. SS. P. Benedicto XIV. el año de 1725. , en el qual subscribió é hizo oficio de Obispo, Asistente y Prelado Do-

mestico del Palacio Apostólico; restituido á su Iglesia fue electo Arzobispo de Mexico en 1728., y teniendo ya en su poder las Bulas y el Sacro Palio murió en Benavente, Villa de su Diócesis el año de 1729.

24. Don Juan Antonio de Lardizabal y Elorza, natural de Segura en Vizcaya, Colegial mayor en el Viejo de San Bartolomé de Salamanca, Catedrático de Filosofia de Durango, y de el sutil Escoto en aquella Universidad, Canónigo Magistral de aquella Santa Iglesia, y electo Obispo de la Puebla de los Angeles el año de 1722., promovido á esta Santa Iglesia Metropolitana el de 1729., cuya Dignidad renunció inmediatamente.

25. Don Juan Antonio de Vizarrón y Eguiarreta, natural de la Ciudad y Puerto de Santa Maria, Arcediano titular de la Santa Iglesia Patriarcal de Sevilla, Sumiller de Cortina de S. M., electo Arzobispo de Mexico el año de 1730., fue Virrey y Capitan General del Reyno, y en uno y otro encargo empleó crecidas sumas á beneficio de sus subditos en varias fundaciones anuales, perpetuos monumentos á su buena memoria, especialmente las que dexó para fundar una Capellanía en el Colegio Tridentino, y la obra pia de un dote de 48. pesos que anualmente se sortea entre las niñas enclaustradas y educandas para que puedan entrar Religiosas: recibió y solemnizó el juramento del Patronato de nuestra Señora de Guadalupe, murió el año de 1747.

26. Don Manuel Joseph Rubio y Salinas, natural de Colmenar Viejo en Castilla la Nueva, Visitador General del Obispado de Oviedo, y de la Abadía de Alcalá la Real, Capellan de Honor de S. M., Fiscal de su Real Capilla, Casa y Corte, Juez de sus Reales Jornadas, Abad perpetuo Bendito de Canónigos Regulares de San Isidro de Leon, fue presentado para este Arzobispado por el Señor Don Fernando VI. el año de 1747., varon dotado de singulares prendas, y especialmente de caridad con los menesterosos, juntando el agrado y afabilidad con el

zelo de la honra de Dios: erigió la insigne Real Colegiata de nuestra Señora de Guadalupe, obtuvo de la Santa Sede la Confirmacion del Patronato universal en la América Septentrional; publicó por manda forzosa en todos los testamentos estipendio para el mismo Santuario, y murió el año de 1765.

27. Don Francisco Antonio de Lorenzana y Buitron, Colegial en el mayor de San Salvador de Oviedo, natural de Leon, Canónigo de la Santa Iglesia Primada de Toledo, Vicario General de ella, Abad de San Vicente y Obispo de Plasencia, de donde le sacó su merito el año de 1766. para Arzobispo de Mexico, donde se gobernó con el mayor acierto, zelo y caridad, de modo que S. M. lo eligió para elevarlo á la suprema Dignidad del Arzobispado de Toledo el año de 1771.

28. Don Alonso Nuñez de Haro y Peralta, natural de Huete, Colegial mayor de Bolonia, Canónigo de Toledo, y Arzobispo en el año de 1771.

Tiene el mismo nombre con el aditamento Nuevo otro Reyno dilatado, que es la parte mas Septentrional de los dominios de la Nueva España en la América: confina por el S con las Provincias de Cinaloa, Nueva Vizcaya y Nuevo Reyno de Leon: por el S y S E con la Florida: por el N E con el Canadá ó Nueva Francia; y por el O. N O. y S O. con las Californias extendiendose por el N, cuyos limites se ignoran todavia: comprehende su extension desde 260. hasta 275. gr. de

long., y desde 28. hasta 45. de lat: tiene de largo 350. leguas N S y 150. de ancho E O: la primera noticia que se tuvo de este País la dieron unos Indios Conchos á Fr. Agustin Ruiz, del Orden de San Francisco el año de 1581., con la qual pasó á descubrirlo con gente que se le envió de Mexico á la orden de Antonio de Espejo: los naturales, que ya tenian conocimiento de la Religion Católica por Alvar Nuñez Cabeza de Vaca, Andres Dorantes, Bernardino de

el Castillo, y el Negro Es-
tébano que se salvaron
del naufragio de Panfilo
de Narvaez en la Flori-
da, y atravesaron por es-
te País hasta llegar á Me-
xico, lo recibieron de paz,
con cuyas noticias volvió
Espejo á Mexico; y el año
de 1595, siendo Virrey
Don Luis de Velasco, en-
tró Juan de Oñate por ca-
pitulacion á reducir estas
Provincias que volvieron
á rebelarse, dando muerte
al Gobernador que habia y
á muchos Religiosos Misio-
neros el año de 1644: go-
za de diferentes tempera-
mentos frios, calientes y
templados; es fértil y ame-
no, produce con abun-
dancia trigo, maiz y otras
legumbres y delicadas fru-
tas, entre las quales son
muy singulares las ubas;
sus montes están poblados
de pinos, robles, encinas,
sabinos, y otros muchos
árboles de diversas cali-
dades y de que cortan por-
cion de madera: se crian
en ellos variedad de ani-
males como venados, lo-
bos, osos, zorros, car-
neros monteses, y una es-
pecie de venados alaneses,
tan corpulentos que igua-
lan á la estatura de una

mula, y el hasta de casi
dos varas desde el naci-
miento hasta su extremi-
dad: hay tambien muchas
aves singulares, particu-
larmente en los parages
nevados que se cogen vi-
vas todo el año, y tienen
particular estimacion: aun-
que se han descubiertó al-
gunas minas son todas de
estaño: la Poblacion de
este Reyno consta de 30.
Pueblos de Indios reduci-
dos de las Naciones Pi-
ros, Tiguan, Mansos,
Queres, Suñis, Tolonas,
Xemes, Xeres, Picuries,
Thanos, Pecos, Teguan,
Thaos, y Sumas en cre-
cido numero: son de me-
jor aspecto, color y pro-
porcion que los demás; an-
dan siempre vestidos y
calzados de gamuza; son
muy aplicados al trabajo,
y lo mismo las mugeres
que se ocupan en texer
mantas de lana y algodón
para su vestuario: todos
andan á caballo, y sus
habitaciones merecen par-
ticular atencion porque en
nada se parecen á las de
los demás Indios: son unos
quarteles fuertes, cubier-
tos de azoteas de tres y
de quatro altos, bien cons-
truidos, sin puerta algu-
na

na, subiendo á el primer
alto por una escalera de
mano, que retiran de noche
para resguardarse de los in-
sultos de las Naciones infie-
les y enemigas: están unos
enfrente de otros para que
todos queden flanqueados
y puedan defenderse me-
jor: tiene este Reyno mu-
chos rios y arroyos, pero el
principal es el grande llama-
do del Norte que pasa
por medio de él: los Re-
ligiosos de San Francisco
que han convertido sus
naturales á la Fé Católi-
ca, tienen unas dilatadas
Misiones establecidas des-
de el año de 1660: la
Capital es Santa Fé.

MEXILLONES, Puer-
to de la Costa del mar del
mar del Sur en la Provin-
cia y Corregimiento de Ata-
cama y Reyno del Perú.
Tiene el mismo nombre
una Isla de la mar del Sur,
situada cerca de la Costa
del Reyno de Chile en la
Provincia y Corregimien-
to de Coquimbo, está en
29. gr. y 20. min. de lat.

MEXISTLAN, Pueblo
de la Cabezera de Partí-
do de Chichicatepec, y
Alcaldia mayor de Villal-

Mextitlan, Sta. Maria Molango.

ta en Nueva España: tie-
ne 62. familias de Indios,
y está 8. leguas entre Orien-
te y Sur de su Capital.

MEXORADA, Vease
Cotuy.

MEXTITLAN De la
Sierra) Jurisdiccion y Al-
caldia mayor del Reyno de
Nueva España: su terri-
torio es todo de sierras,
montes y barrancos, cuya
aspereza no permite labor
ni cultivo: es una serra-
nia tan dilatada y alta
que en todo el Reyno se
conoce con el nombre de
la sierra Madre de Mex-
titlan, y es una de las ma-
yores de aquellos vastos
dominios, y con quien
confinan por varios rum-
bos diferentes jurisdiccio-
nes: los frutos que pro-
duce y con que comercian
son algunas semillas y al-
godon, que es el ramo
principal; pero como es
escasa de aguas, quando
no trae suficiente la de un
rio que tiene, padecen
muchas necesidades: cons-
ta su Poblacion de diez
Pueblos principales ó Ca-
bezas de Partido, de quien
dependen otros y todos son
los siguientes:

Colotlán. Cha-
Colotlán. Cha-